

BATALLA DE CARABOBO

171 AÑOS

(24 de junio de 1821 - 24 de junio de 1992)

ROGELIO ERNESTO ECHEVERRY PALACIO
Alférez Escuela Militar de Cadetes

En el Parque de Carabobo, ante el Monumento a los Héroes aparecen los cadetes de Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela invitados a la celebración de los 170 años de la Batalla de Carabobo y día del ejército venezolano realizada en Carabobo a los 24 días del mes de junio de 1991.

En esta fecha conmemorativa de la Batalla de Carabobo, se reunieron representantes de los países bolivarianos con sus respectivos cadetes de las escuelas del ejército.

El acto principal en esta celebración fue el desfile militar en el Parque de Carabobo en Valencia, que contó con la presencia del señor Presidente de la República de Venezuela doctor Carlos Andrés Pérez y las principales autoridades civiles, militares y eclesiásticas, como también los embajadores y agregados militares acreditados en ese país.

Los cadetes bolivarianos portando cada uno el estandarte de su país, encabezaron la parada militar; los cinco países unidos para rendir tributo a los héroes que libraron la Batalla de Carabobo.

Es importante recordar la Batalla de Carabobo, porque su estudio no solamente interesa a los hombres de armas sino que es un imperativo para aquellos que tienen la responsabilidad en la conducción de los estados, si se considera que la guerra cubre considerables períodos de la vida de las naciones y que la suerte de éstas depende en buena parte de los resultados de los conflictos bélicos, lo cual es fácilmente comprobable por la misma historia que concede toda la razón a aquellos que sostienen que la historia de la humanidad es la historia de sus guerras.



⤵ *Frente al Monumento a los Héroes, situado en el Parque de Carabobo (Venezuela), encontramos los cadetes que participaron en la conmemoración de los 170 años de la Batalla de Carabobo y día del Ejército venezolano; en primera fila de izquierda a derecha representando a Colombia el Cadete Rogelio Ernesto Echeverry Palacio, por Ecuador Juan Carlos Soto Flores, por Perú el Alférez Jorge García; la segunda fila la engalanan alféreces y cadetes de la hermana República de Venezuela. (Fotografía tomada el 24 de junio de 1991).*

La gloriosa Batalla de Carabobo, llevada a cabo el 24 de junio de 1821 en la República de Venezuela, consolidó la soberanía e independencia de la patria del Libertador Simón Bolívar.

En enero de 1821, la ciudad de Maracaibo proclama su independencia. El General Urdaneta envió en su apoyo una columna patriota que ocupó la localidad. La causa que originó dichas acciones fue el rompimiento de la tregua pactada en la ciudad de Trujillo entre los ejércitos patriotas y las tropas españolas, en la cual se firmaron dos tratados: el primero de armisticio y el segundo de regulación de la guerra. El Mariscal de Campo, don Miguel De La Torre, quedó al frente del ejército español como sucesor de Morillo. El plan de operaciones del ejército patriota se puede sintetizar en las siguientes fases:

Al comenzar las hostilidades, el Libertador Simón Bolívar, dispuso atacar a los españoles en diferentes puntos estratégicos. El General Bermúdez ocupaba el oriente para distraer el ejército español mientras que los Generales Zavaza y Monagos, lidiaban con la caballería combates hacia Calabozo y Orituco.

Al mismo tiempo el Coronel Carrillo, con Reyes Vargas y las milicias de Trujillo, se tomarían Barquisimeto y el Tocuyo. Así mismo, el General Urdaneta partiría de Maracaibo para atacar Coro, permitiéndole al General Páez dirigirse a Barinas para reunirse con el Libertador Simón Bolívar; allí se conformarían tres divisiones al mando de los Generales Páez, Cerdeño y Plaza.

El ejército patriota marchó sobre la ciudad de Valencia, donde se encontraba la mayor parte del ejército realista. En esos momentos el Mariscal Latorre ante la cercanía del ejército libertador eligió el campo de Carabobo, concentró sus tropas y se limitó a defender la entrada de la llanura.

En la madrugada del 24 de junio hace su aparición el ejército libertador el cual llegó a las estribaciones del cerro de Buenavista, punto crítico en toda el área, porque dominaba ampliamente el camino de Tinaquillo a Valencia. Bolívar desde la cima, acompañado por los Generales Páez, Cedeño, Plaza y otros jefes, contempló el dispositivo enemigo y determinó la forma de conducir la batalla.

El ejército patriota atacó a los españoles por su flanco derecho, con rapidez y contundencia, utilizando brillantemente

la ofensiva estratégica y táctica, aplicando correctamente los principios de economía de fuerzas, sorpresa y maniobra.

La sangrienta Batalla de Carabobo, selló para siempre la libertad de la hermana República de Venezuela; 122 oficiales y 2.800 soldados entre muertos, heridos y prisioneros tuvieron los realistas. El ejército libertador sufrió algo más de 200 bajas.

Una importante enseñanza que nos deja la Batalla de Carabobo, es la preparación psicológica de los soldados patriotas, el espíritu de seguridad y confianza en sí mismos y en la causa libertadora que nos llevó a conocer el triunfo, héroes dispuestos al sacrificio y a la gloria por su patria.

BIBLIOGRAFIA

LOPEZ, Eleazar. Bolívar conductor de tropas. Grafica americana, C. A. (1971)

BLANCO, Eduardo. Venezuela Heroica. Sociedad de ediciones literarias y artísticas.

LA TORRE. Archivo. Parte de batalla. Biblioteca Escuela Militar.

SOLO UN MINUTO



Solo un minuto
de su tiempo
requiere el escuchar
y dialogar con sus
hombres.

Un minuto bastará
para comprender
sus problemas y necesidades.

Escuchelos

SON SUS HOMBRES

1.992 - Año del Bienestar

Comando General
F.F.M.M.